

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

REDACTOR Y EDITOR GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 19 de Mayo de 1894.

Núm. 130

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

«EL DIARITO»

ALGO NECESARIO.

Nuestra humilde hoja prometió tratar de el asunto Salesianos. Quisimos haber publicado hoy algo muy bueno á este respecto, pero los deseos sobraron y no hubo más.

El Diarito, tan liberal é independiente como los otros diarios de la localidad, sino contribuye con argumentos potentes, hoy por hoy, en tan interesante asunto para el bien de Costa Rica, por lo pronto externa su opinión, que como buen liberal no puede ser favorable para las comunidades religiosas, que condenan no solo el buen criterio, sino también la ley vigente y hasta el sentido común.

El decreto de 22 de Junio de 1884 prohíbe terminantemente la *introducción* y permanencia en el país de las congregaciones religiosas.

—¿Será una congregación religiosa la de los salesianos?

—Creemos que sí.

Adelante. El Congreso compuesto en su mayoría de elementos liberales, no debe permitir la humillación del país, sí, señores Representantes del Pueblo, la humillación de Costa Rica será permitir que entren esas instituciones ruinosas, que cubiertas con el manto de la hipocresía, que en nombre de Dios, juegan con las conciencias del ser humano,

convierten su religión en negocios y siguiendo el ejemplo de los jesuitas, son la ruina de las naciones.

Los salesianos son malos. No los queremos y sobre todo no los necesitamos.

No debemos admitirlos, porque pisoteamos leyes vigentes. En una palabra: Costa Rica necesita el elemento progresista y liberal no el orcurantismo.

Las papas se siembran en Cartago y no se hace la ciembra en nonbie de Dios. Las papas que producen esas tierras son las mejores del mundo.

Somos fuertes en nuestra opinión, como pequeños en tamaño. *El Diarito*, ¿que es *El Diarito*? El oscurantismo dirá como dice su órgano *La Unión Católica*: "el muchacho malcriado"; pero si somos malcriados porque no somos retrógados ó hipócritas, estamos contentos: nos queda lo bueno que es la honradez.

¿Los Salesianos es ó no comunidad religiosa? Dígalos Cruz, y condénelos el Congreso.

En este asunto estamos de acuerdo con el Diputado Pacheco. Atrás los salesianos.

CAUSA ODIO.

Ya don Osbaldo, presunto reo del horrible crimen de la calle del Laberinto, que tanto ha llamado la atención del país, principia á resollar grueso desde la jaula donde se le tiene preso.

Sus quejas injustas y criminales contra su hermano don Luis, son depreciados por todos en general. Don Luis es apreciado y estimado como caballero cumplido pundonoso y honrado.

Don Luis puede estar completamente tranquilo. La fama del avaro y miserable

don Osbaldo, es la fama de esos seres despreciables, que en el silencio de su prisión debía callar y no insultar á su hermano, que mejor que él, es buen padre de los pobres huerfanitos.

Eso de que don Luis parece más encariñado con los bienes que con la memoria de la que fué su hija, es la expresión que brota de un corazón muy malo, es la vil calumnia que no puede herir reputación tan limpia como la de don Luis; por el contrario, es una mancha más que cae sobre quien la dirige.

Don Luis puede estar tranquilo, su honradez y buen nombre están ya bien reconocidos.

MISCELANEA

A LA | P. M.

de mañana tendrá lugar la corrida de toros en que hará su debut la célebre banderillera Aurora Moctezuma.

SALVINI.

Los monos, perros, burros caballos y cabras se lucieron el jueves último. Taabajan bien los animalitos.

Para el domingo prepara el Sr. Salvini dos grandes funciones: una en la tarde á la una y la otra en la noche.

Se variará el programa en casi todas sus partes.

Era un 2 de noviembre, día de difuntos en París.

Se acercó un caballero á una casa donde había piezas en alquiler, y habló con el portero.

Cuando subían las escaleras, dijo el segundo:

—Debo advertir al señor que aquí sólo alquilamos á familias que no tengan niños.—
¿Tiene hijos usted?

—¡Ay! contestó el futuro inquilino; todos están en el cementerio.

Le gustaron las piezas, las pagó, y al día siguiente se instaló en ellas con media docena de barrigones, gritones y malcriados como nadie.

El portero reclamó.

—Usted me dijo que sus niños estaban en el cementerio.

—Sí estaban, contestó el desventurado padre; pero regresaron por la tarde.

CONSTE

que Dn. Manuel V Dengo no es el autor de los remitidos sobre Dirección General de Obras Públicas ni tiene ingerencia alguna.

Los señores Doctores Dn. Antonio Gustiniani y Dn. Cristóbal Caycedo han formado una sociedad colectiva la cual se ocupará en lo concerniente á Medicina y Faamacia.

Deseamos á la nueva sociedad mucha prosperidad en sus negocios.

REMITIDOS.

DICTADURA EN DESAMPARADOS

Sabemos que en esa imporiante villa están bajo la férula dictatoiral de un señor que sarcásticamente se apellida Cordero.

Decimos esto porque el día de la fiesta patronal trató de impedir á personas dignas de consideración que se divirtieran tranquilamente en su casa, por sólo el hecho de ser en casa de Dn. Francisco Núñez, para lo cual puso la policía á vigilar, y por último mandó conducir á la cárcel á algunos de los individuos que se encontraban en dicha reunión.

Esto no se ve más que en esos pobres pueblos que tienen la desgracia de tener por autoridad á mandarines que se convierten en déspotas ó dictadores.

X.

—(o:—

Sr Redactor de "EL DIARITO."

San José.

CRONICA PORTEÑA.

Por fin llegó el 8 de Mayo, día en que tuvimos á la vista el programa de la fiesta.

Nacional que con anticipación se había preparado en este simpático Puerto, el cual sinc hubiera sido el carácter activo de don Irineo González, el Comandante de Cuartel y el Sargento Casares no se habría llevado á efecto, pues los demás coopartidarios son bastante desidiosos en asuntos de esta naturaleza. La fiesta aludida fué espléndida y se efectuó de la manera siguiente:

El 7 en la noche hubo iluminación general en toda la ciudad y á las 8 de la misma, una lucida retreta, la que principió con la "Gran Marcha Civil" concluyendo ésta á las diez. El día 8 á las 5 de la mañana se saludó el nuevo día con 21 bombas de á una libra y la Banda militar rompió Diana frente al Cuartel, siguiendo acto continuo recorriendo las calles de esta población; á las 12 m. Tedeum, al que concurren las autoridades y las principales personas de esta sociedad, sin mirar entre unos y otros color político; á la misma hora dió principio á oirse el estallido del cañón, el cual saludaba al gran día con 21 salva; concluido el Tedeum, el señor Gobernador, acompañado de las personas que lo rodeaban, y de gran número del Pueblo que se agregó, se trasladó al Palacio Municipal donde se sirvió un refresco, el cual dió lugar á que hicieran uso de la palabra el señor Gobernador, don Salvador Jirón en nombre de la Municipalidad y don Ramón Céspedes F. Dichos discursos fueron adecuados y bien pronunciados por sus autores; á las 5 p. m. se emprendió un paseo por todas las calles de la población, llevando el estandarte con el retrato del digno caudillo en el centro; este paseo duró hasta las 8 de la noche, hora en que principió el baile público, que para el efecto estaba dispuesto. Pero señor Redactor, se me olvidaba una cosa digna de comunicársela: atrás del grupo que marchaba en el paseo que me refiero, iban unos muchachos con un cabro que tenía una barba tan larga, que formaba con ella una caricatura, en aquel acto, demasiado curiosa, pues parecía que el señor Iglesias, Jefe del Partido Liberal, llevaba de diestro al cabro que significaba ser el Jefe del Partido Ultramontano.

El día 9 á las 8 de la noche tuvo lugar otro baile público en la plaza de la "Victoria" al cual concurrió la mayor parte de la gente de este pueblo, y cuando el entusiasmo daba

lugar á hacer más agradable la permanencia en dicho baile, dos individuos no pudieron menos que dar el grto de "Viva don Rafael Iglesias," pero cosa extraña, dichos individuos, con motivo de haber vivido al Jefe de la Nación, fueron conducidos por la policía á la Cárcel, de orden del Comandante de dicho Cuerpo; el tal sólo gusta de misas y rosarios, pues como buen adepto de *La Unión Católica* no puede transijir con los triunfos alcanzados por el Partido Liberal, y para dejar demostrado que este tipo es bastante raro, pongo en conocimiento del público los hechos del referido personaje, el cual no guarda consideraciones al actual Gobierno, pues en todos los actos en que se ha festejado el triunfo, ha procurado en cuanto le ha sido posible, impedirlo, y por esta razón llamamos la atención al Supremo Gobierno á fin de que se digne quitarnos esta sotana y ponernos en su lugar á uno que tenga por lo menos principios modernos.

Soy del señor Redactor con toda consideración su atento s. servidor,

El Corresponsal.

Puntarenas, mayo 17 de 1894.

¡ATENCIÓN!

Habiendo comprado las existencias de la bodega del Peral, ofrezco al público y al comercio en particular mercaderías á precios sin competencia.

En dicha bodega pueden verse las mercaderías de las 6 a. m., hasta las 6 p. m.

¡José Antonio Bolandi.

CASA BARATA

Quién quiera aprovechar una buena oportunidad, compre una que se vende en la Cuesta de Moras.

Está situada en inmejorable punto y es de lo más apropósito para hacer negocio.

En esta imprenta se darán los informes que se soliciten.

SE VENDE

Una buena volante, con capota y arneses. Entenderse con Víctor Zúñiga en la Botica de la Victoria.

CARRO FUNEBRE

El infrascrito acaba de construir uno al alcance de todas las familias, como se puede ver por los precios que van á continuación.

En la ciudad, un viage al Panteón \$ 15-00
 Á Cartago ó á Alajuela " 75.00
 " Sto. Domingo, Heredia ó Tres Rios " 40-00
 " Pueblos de alrededor, precio convencional
 San José, Abril 21 de 1894.

JACINTO ROIG.

Cocheria frente al Teatro en construcción

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Con este nombre y en la 6.^a Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.

PATRO SALAZAR S

CENAS

(o)

Está dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos más delicados.

Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIPE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIPE es de lo mejor; bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTOJO ESPECIAL, se sirvan dirigirse dos horas antes para poder proporcionarles conforme se demande.

Tip. El Progreso.

JOSE MONGE REYES

ABOGADO

Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492.

Avenida 7.^a, Oeste.